

En outre, l'augmentation de la population scolaire, due à l'accroissement de la natalité, s'élève chaque année à 80,000 enfants qui exigeraient de 1,300 à 1,400 maîtres nouveaux.

Le seul remède, paraît-il, serait une augmentation sérieuse des traitements.

#### EN FRANCE.

Récemment, tous les évêques de France, dans un document mémorable, ont rappelé aux pères de famille quels étaient leurs devoirs à l'égard de leurs enfants, et protesté énergiquement contre l'école neutre, et souvent impie, imposée aux catholiques français. A cette occasion, la Société générale d'éducation a rédigé une adresse à l'épiscopat français que nous reproduisons ici en entier :

« La France catholique a tressailli tout entière en recevant l'avertissement de ses évêques, si solennel dans son imposante unanimité. Elle sait avec quelle prévoyante sagesse vous poursuivez la mission qui vous vient de Dieu pour le salut des âmes et la grandeur de la patrie. Aussi devant un appel si pressant, elle a compris qu'un grand péril la menaçait et que l'heure était venue de rassembler toutes ses forces pour y faire face.

« Vous apprenez aux pères de famille que la neutralité de l'école n'est plus qu'un mot trompeur, que l'Etat prétend confisquer leurs enfants pour les élever en dehors d'eux et contre eux « en leur enseignant à nier, à mépriser et à combattre ce que leurs parents croient et adorent. »

« Vous leur rappelez, en présence de cette tyrannie, de toutes la plus odieuse, quels sont leurs devoirs et leurs droits que l'Eglise a toujours proclamés dans son sein et respectés chez les autres, et vous leur promettez votre assistance pour la défense de cette sainte liberté.

« Certes, des Français ne peuvent pas souffrir que des maîtres insensés prêchent à leurs enfants la paix à tout prix, le mépris du drapeau et l'oubli de l'Alsace et de la Lorraine. Et quand il s'agit de protéger la foi des jeunes générations contre ceux qui ont résolu de la détruire, nous sentons le besoin impérieux de trouver tous les catholiques unanimement unis autour de leurs pasteurs pour recevoir d'eux aide et lumière.

« Aussi, dans chaque diocèse, dans chaque canton, tous ceux, qui ont à cœur l'avenir de leur famille et de leur patrie, répondront à votre appel et, comme cela se fait déjà de tous côtés, s'uniront à vous pour soutenir les écoles chrétiennes et pour surveiller les écoles publiques, soumettront à votre examen les enseignements et les livres suspects, retireront leurs enfants des écoles que vous aurez interdites et recourront, lorsqu'il le faudra, à la ressource légale des leçons particulières.

« Vous avez raison, Monseigneur, de compter sur nous comme nous comptons sur vous pour défendre la plus sainte de nos libertés. La Société générale d'éducation et le Comité catholique de défense religieuse invitent tous leurs membres, leurs correspondants, leurs amis et les pères de famille aux enfants desquels ces œuvres se dévouent, à se joindre à elles pour vous assurer de leur reconnaissance et vous apporter leurs concours actifs.

« Il est temps de répondre ainsi à la guerre qui nous est déclarée, et de retrouver dans cette lutte suprême la conscience de nos droits et de notre force.

« Veuillez agréer, Monseigneur, l'hommage de notre très respectueux dévouement. »

#### A SAINT-PIERRE MIQUELON

La population de Saint-Pierre Miquelon a protesté énergiquement contre les écoles neutres imposées par le gouvernement français. Des démonstrations considérables ont eut lieu devant le Palais du gouvernement. Ce dernier a ordonné la fermeture des écoles. La population de Saint-Pierre veut des écoles catholiques. Elle est prête à abandonner la France pour les Etats-Unis, si justice ne lui est pas rendue.